

OLIVIER, Réjean, *Catalogue de laurentiana, de canadiana et de livres anciens de la famille Olivier, répertorient 12 000 volumes et 120 collections de périodiques, pour la plupart du Québec*. Joliette, Édition privée, 211 rue Saint-Barthélémy nord, Joliette, J6E 5N4, 1981. 3 vol. 432 p. ; 206 p.; 77 p. Simili-cuir, 200,00 \$; cuir véritable, 275,00 \$

Daniel Tessier

Volume 39, Number 2, Fall 1985

Histoire de la famille

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/304364ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/304364ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Tessier, D. (1985). Review of [OLIVIER, Réjean, *Catalogue de laurentiana, de canadiana et de livres anciens de la famille Olivier, répertorient 12 000 volumes et 120 collections de périodiques, pour la plupart du Québec*. Joliette, Édition privée, 211 rue Saint-Barthélémy nord, Joliette, J6E 5N4, 1981. 3 vol. 432 p. ; 206 p.; 77 p. Simili-cuir, 200,00 \$; cuir véritable, 275,00 \$]. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 39(2), 294–296. <https://doi.org/10.7202/304364ar>

OLIVIER, Réjean, *Catalogue de laurentiana, de canadiana et de livres anciens de la famille Olivier, répertoriant 12 000 volumes et 120 collections de périodiques, pour la plupart du Québec*. Joliette, Édition privée, 211 rue Saint-Barthélemy nord, Joliette, J6E 5N4, 1981. 3 vol. 432 p.; 206 p.; 77 p. Simili-cuir, 200,00\$; cuir véritable, 275,00\$

La constitution d'une bibliothèque personnelle peut parfois, par sa richesse et son importance, devenir d'intérêt public. Celle de Réjean Olivier, de Joliette, mérite sûrement ce qualificatif.

Monsieur Réjean Olivier travaille depuis vingt ans comme bibliothécaire au Collège de l'Assomption. Sont-ce les murs de ce collège, le sixième plus ancien fondé au Québec, l'influence du journaliste Marcel Hamel, du collectionneur Lawrence M. Lande ou du Père Médard Laroche, c.s.v., qui l'ont orienté et guidé dans cette direction bien particulière de la bibliothéconomie et de la bibliophilie? Depuis ses débuts dans cette profession, toutes ses énergies furent consacrées à la sauvegarde du patrimoine écrit. Ainsi, dans ses temps libres, il a réussi à constituer une bibliothèque personnelle impressionnante, non seulement par la qualité des documents qui y sont réunis, mais aussi par la rareté des éditions qu'on y retrouve.

Cette bibliothèque s'est élaborée grâce à des acquisitions chez plusieurs curés de la région, lors d'encans, auprès de plusieurs congrégations de la région ainsi que chez les Franciscains de Montréal et de Québec, à l'Évêché de Joliette, chez Louis Grypinich, relieur d'art, et plusieurs autres collectionneurs.

L'une des collections importantes est celle de Philippe Boucher (1665-1721), fils de l'illustre Pierre Boucher, curé de Saint-Joseph-de-Lévis, et frère de Nicolas Boucher, également propriétaire d'une bibliothèque imposante; il s'agit en fait de la bibliothèque de ce curé qui avait continué sur les traces de son père comme bibliophile. De cette bibliothèque de cinq cents volumes, Réjean Olivier en possède dix-huit dont il a publié un catalogue détaillé.

D'ailleurs, les livres relatifs à la Nouvelle-France sont nombreux. Ainsi, la Bibliothèque nationale du Canada fut, il y a quelques années, particulièrement intéressée par l'*Histoire et description générale de la Nouvelle-France* (6 vol.) de Pierre-François-Xavier de Charlevoix de 1744, la *Vie de soeur Bourgeoys* (2 vol.) d'Étienne Michel Faillon, p.s.s., de 1853, et le *Manuscrit venu de Ste-Hélène, d'une manière inconnue* de Jacob-Frédéric Lullin de Châteaueux de 1818, ainsi que plusieurs ouvrages parus chez Debartzch et d'autres éditeurs anciens.

Relativement à la région, la bibliothèque de Réjean Olivier contient la collection presque complète des ouvrages sur Joliette et l'Assomption ainsi que ceux publiés dans la région de Lanaudière. Mentionnons par exemple, une série imposante de documents concernant le polygraphe Frédéric-Alexandre Baillargé (1854-1928). Rappelons que celui-ci enseigna au Séminaire de Joliette, dirigea une imprimerie au même endroit et s'intéressa aux arts et aux lettres en général; on le connaît également comme un des ultramontains qui attaqua Louis Fréchette. Au plan scientifique, il faut voir cette collection sur la région comme l'un des aspects les plus intéressants pour les chercheurs. L'histoire de l'imprimé, par exemple, pourrait facilement s'ébaucher par l'étude de celle-ci.

La bibliothèque de Réjean Olivier renferme également une collection d'anciens manuels scolaires dans toutes les disciplines, dont certains sont les premiers utilisés ou imprimés au Canada. Encore là, pour les historiens qui se penchent sur les premières heures de l'éducation, cette collection est riche en éléments très intéressants. Citons notamment, de Joseph-François Perrault, *Questions et réponses sur le droit civil du Bas-Canada* de 1810, le premier manuel pour l'enseignement de la philosophie au Québec, de Jérôme Demers, *Institutiones philosophicae ad usum studiosae juventutis* de 1835 et le premier manuel de physique, de Joseph-Edouard Cauchon, *Notions élémentaires de physique, avec planches à l'usage des maisons d'éducation* de 1841. La bibliothèque compte une centaine de documents dans cette veine.

Elle contient aussi plusieurs incunables québécois dont la *Confrérie de l'adoration perpétuelle du saint sacrement et de la bonne mort*, de 1776 et les *Mandements de Mgr l'Évêque de Québec* de 1791 et 1793 sont parmi les plus anciens.

D'Europe, la bibliothèque renferme également plusieurs beaux livres rares. Ainsi les *Relations* de Jacques Cartier publiées chez Tross en 1863, 1865 et 1867; les *Voyages* du baron Louis Armand de Lom d'Arce Lahontan publiés chez Boeteman en 1704 ou chez François l'Honoré en 1741; plus près de nous, les *Voyages* de Sir Alexander Mackenzie publiés en 1802 chez Dantu; l'*Histoire du Canada* et *Le grand voyage du pays des Hurons* de Gabriel Sagard-Théodat chez Tross en 1865, constituent d'intéressants exemples, tout comme l'*Histoire chronologique de la Nouvelle-France* de Marc Lescarbot de 1866 chez Tross ou celle de Sixte Le Tac tirée à seulement trois cents exemplaires numérotés en 1888 chez Fischbacher. Enfin, il faudrait citer l'*Histoire de l'Amérique septentrionale* de Claude Charles Le Roy Bacqueville de la Pothèrie publiée chez Nyon en 1722 et 1753.

A ces aspects importants de la bibliothèque de Réjean Olivier s'ajoutent quelques documents qu'on doit à Monsieur Olivier lui-même pour la plupart publiés dans sa propre maison nommée Édition privée. D'abord quelques rééditions importantes dans la collection Oeuvres bibliophiliques de Lanaudière qui compte déjà quinze titres: *La bourse et la vie* du curé-colonisateur Stanislas Provost de 1883, le *Recensement du comté de l'Assomption* de Jean-Baptiste Meilleur de 1831, le *Guide de l'Assomption* de J.-Zébedée Martel de 1883 et plusieurs autres titres qui couvrent les comtés de Joliette, l'Assomption, Montcalm et Berthier. De plus, il faut mentionner plusieurs bibliographies et instruments de travail dont une bibliographie importante sur la région: *Bibliographie joliettaïne* et deux autres sur les anciens manuels scolaires utilisés au Collège de l'Assomption depuis sa fondation jusqu'au début du 20^e siècle. Comme la plupart de ces publications ont eu un tirage limité, leur conservation dans la bibliothèque Olivier est digne de mention.

Monsieur Olivier a constitué un catalogue de cette imposante bibliothèque. Grâce à sa formation et à son expérience, les normes bibliographiques sont bien respectées. Malheureusement, il n'existe pas d'index, ce qui en rendrait la consultation plus aisée et mettrait vraiment en valeur les richesses de celle-ci. Quant à l'aspect matériel de la conservation de ces documents, précisons que la très grande majorité sont dans un excellent état, parfois sous une reliure de luxe, mais que les lieux où ils sont entreposés ne sont pas des plus adéquats.

Par la rareté de plusieurs documents qu'elle contient ainsi que par l'intérêt des titres, pensons aux manuels scolaires et à la collection sur la région de Lanaudière, la bibliothèque de Réjean Olivier est vraiment renommée. Ce que n'ont pas hésité, d'ailleurs, à reconnaître plusieurs institutions comme la Bibliothèque nationale du Canada et celle du Québec, celles des universités de Montréal, McGill, Laval et Sherbrooke, au Québec, Western et Guelph en Ontario ainsi que plusieurs universités américaines.

Collège de l'Assomption

DANIEL TESSIER